
第 2回 学校生活部会 会議報告 

 

日 時：令和７年４月 23日（水） 

１７時～１８時２５分  

場 所：西部中学校 応接室 

 

○次 第 

１ 開会 

2 自己紹介 

3 議題 

（1）制服アンケートについて 

（2）仮設校舎中の式典、学校行事の検討 

  4 意見交換 

  5閉会 

 

○部会で出された主な意見 

１ 【制服アンケートについて】 

 事務局より「川岸学園の制服に関するアンケート」用紙案を見ながら説明。 

 アンケートは生徒用と保護者用と用意する。基本的には共通の質問事項。 

 何年生からアンケートを実施するか。また、現在の中学２．３年生には今まで制服を着

用して感じたことを記入してもらい、意見を反映するのも良いのではとの意見あり。 

 まずは問 3で制服が必要と思うか、無くても良いと思うかを問う。 

 問 4で何年生から着用するのが良いと思うかを問う。 

 問6では新しい制服にする場合、どの様なタイプの制服が良いかを問う。３種類の例を

挙げているが、その他自由記述あり。それぞれのタイプにより金額も変わるので、それ

ぞれ全部購入した場合の金額を参考で表示した。 

 基準服の定義については、上諏訪中学校を参考にして記載してある。 

 その他、夏用デザインを取り入れるか否か、どのようなタイプが良いか、制服を決める

にあたって重視することは何か、を回答してもらう形で作成してある。 

 

意見交換： 

・４中学統一の制服にしていこうっていう動きはあり得るのか。その可能性は無いという事

で進めていくのか。 

⇒校長会の方でも、制服について話題が出ているとの事。川岸学園のアンケートをとって

みて反映した情報を基に校長会の方でも考えていただくことがあるかもしれない。実際ア

ンケートをしてみないと、どうなるかはわからない。 

・上諏訪中学の標準服の考え方は、かなり制服の選択が自由になると思う。上諏訪中学校

はこれまでの歴史があって、ある程度秩序がある中で制服を選ぶ構成が出来ている。これ

まで制服というくくりがあった中で生活をしてきたので、急に標準服という考えが来たと

きに、生徒指導的な所でかなりやりにくさがあると感じる。もし、標準服を導入する場合は、



かなり生徒や保護者も含めての議論が必要となり、指導も必要となると思われる。学校生

活にふさわしくない制服っていうのも、各家庭でかなり価値観が違うし、上諏訪中学はこれ

までの積み重ねがあるから標準服でも大丈夫であると思う。急にこのアンケート内に標準

服を入れ込んでくるのは、ちょっと乱暴な印象があるがどうか。 

⇒これまでに色々問題があって、議論を重ねた上できっと色々なルールが出来上がり、今

のスタイルが維持できているとは思う。しかし、子ども達が標準服を着るなかで、これって

どうなのかな？と議論をして決めていくのもいいと思う。最初から奇抜な恰好をしてくる

かもしれないという考えから入るのではなく、だからこそ導入してみよという考えもどうか。 

・標準服の学校は、高校入試の時にはどのような服装なのか？ 

⇒男子が黒の学生ズボン、女子は濃紺の学生スカート又はスラックスとなっているので、上

の服はバラバラです。白のシャツにパーカーの人もいれば、ガーディガンの人もいる。それ

で良いとなっている。 

・制服としての上着が無い場合は、色々な種類のパーカーやカーディガンとなるのでバラ

バラでまとまらない感があるように感じる。高校でこのタイプの所があるが、ブレザーでな

くてもよい季節、例えば夏場はワイシャツではなくて、学校指定の白のポロシャツを着てい

る。体育のときは紺色の学校指定の T シャツがある。冬はブレザーを絶対着なくても良く、

いろんな色のパーカーやカーディガンを着てブレザーを着る。スカートは寒いので、紺か黒

のジャージかスラックスを履いている。指定の白ポロシャツがあるとまとまった感があると

感じる。 

・上諏訪中の生徒たちは奇抜な恰好をしている人はいなかった。過去にはいたみたいだが、

先生達も話し合いをして決まりを作っていったと言っていたので、積み重ねがあって今の

姿になっている。 

・ポロシャツも指定にするのか、自由に購入できるようにするのかも検討しないといけない

と思う。ジャケットも色と形だけ大まかにきめて、購入は自由にするのか、というのもあり

だと思う。ジャケットを決めるってなると、多分ブレザータイプがいいという意見が多そう

だが、ブレザータイプは値段が結構高いので…。 

・現在西部中でも夏場は暑いので、制服ではなく運動着で登校しても良いとなっている。 

授業も運動着で受けて良くて、現在はどこの学校も襟があるシャツは暑いのでポロシャツ

や運動着に切り替えている。 

・岡谷市のカバンはどうなるのか。そのまま使う感じか？中学校カバンを閉める所の金具

がとても固く、一度締めると開けるのに苦労するので子どもたちは、カバンを開けたまま

登下校している。ひっくり返れば、中身が全部出る状態。その部分だけでも、考えていただ

けたらと思っている。他が新しくなってもその部分がそのままというのもどうかと感じる。 

⇒岡谷市のカバンは値段がすごく安いのと、結構良いという意見はある。今後検討になっ

てくると思う。校長会でも各学校で保護者等の声をまとめて業者に出している。結果はま

だ確認が出来ていない。制服と一緒のタイミングでアンケートを取るか、別の機会で取るか

も決めないといけないが、もし、制服アンケートに入れるとすれば、どの内容が必要か。せ

っかくの機会なので、カバンもどうしたいか聞きたい。もしくは中学校カバンの開閉部分に

ついて改善されたら良いと思う。 

・まずは学生服、ブレザータイプ、標準服の３種類の大きなくくりでどれがいいのかを決め

ることが必要だと思う。標準服に決まった場合は、今後定義を決めていく。 



・標準服の定義についての（上諏訪中学校を参考）は取り、また二つ目の●の「儀式的行事

の時は「正装」として」の部分は抜き「男女とも白のワイシャツかブラウスを着用、寒いとき

はその上にカーディガンかジャケットを着用することが出来る」を記入。もし付け加えるな

ら「暑いときにはポロシャツを着ることが出来る（購入店は自由）」を入れる。三つ目の●は

カット。そうすると四つ目の●の文書も、学校で指定しているのは、白のシャツ・ブラウスか

夏場の白ポロシャツしかないのでカットする。この位の情報があれば良いのではないか。 

 

2 【仮設工事中の式典・学校行事の検討について】 

日付 小学校 中学校 

３月１０日（火）  後期選抜試験日 

   １１日（水）   

   １２日（木）   

   １３日（金）  ３年生を送る会 

   １６日（月） ３学期終業式 後期追検査実施日 

   １７日（火） 小学校卒業式 ３学期終業式 

   １８日（水） 春休み開始 中学校卒業式 

  春休み開始 

 小学校卒業式の場所について、小学校の卒業式が R８年３月１７日（火）で中学校が翌

日１８日（水）である。仮設校舎には式典をするスペースがないので中学校施設を利用

する形になる。この場合、第一体育館もしくは小体育会がいいのかの検討が必要。 

 大体育館での小学生卒業式のメリット・デメリット 

メリット：・中学校が例年通り準備している会場がそのまま小学校も使える。 

      ・ステージあり、演台、来賓職員席はそのまま使える。 

デメリット：・アレンジは不可 

        ・後期選抜高校入試が終わってから卒業式までの、中学生の様々（クラスマッ

チ等）な行事や卒業式の練習の隙間にしか、小学生の卒業式練習ができない。 

           ・小学校の卒業式もある程度時間をかけて練習することで立派な姿で卒業式

が迎えられると思うが、その時間がなかなか取れない。 

   小体育館での小学生卒業式のメリット・デメリット 

   メリット：・小学校卒業式前、１週間位は小学校が専用使用できる工夫が出来るように

部活等も調整すれば出来る可能性あり。練習の時間が多く取れる。 

         ・中学生の卒業式パターンに変更点が少なく実行できる。 

         ・演台やパイプ椅子は小学校の物を使える。（保存場所の確保が必要） 

   デメリット：スペースが狭い。全学年と保護者が入りきるか。 

・ステージがないのでフロア形式になる。（小学校に仮設ステージあり） 

・新しくてきれい名体育館なので、パイプ椅子を直置きしてよいか。（シート 

等が必要か） 

         ・もともと紅白幕を設置できる器具等がないので、つけられない可能性あり。 

          

意見等 

『大体育館で小学校も中学校も卒業式を行う』についての意見 



△中学生は後期選抜後でないと卒業式の練習も行えないのと、いつものやり方が大きく変

わるのも想像がつかないので、体育館を別にした方がスムーズなのでは。 

△後期選抜が終わってからの１週間で卒業式を迎えるなかで、先生や生徒もいつもと違う

パターンや動きを作り上げないといけないので、別の体育館でそれぞれ行う方が良いので

はないか。 

△中学卒業式の前日に小学校の卒業式を行うとなると、例年前日の午前中に卒業生の練

習を行いその後いろいろな準備を行うが、それがかなり後ろにずれ込むことになる。 

△中学卒業式の前日は生徒はお昼で下校だが、在校生生徒に準備装飾を手伝ってもらう

となると午後もいてもらう事になるか。 

〇会場準備は１か所で済む。紅白幕や演台等も２か所に準備しなくてよい。小中の先生や

生徒が一緒になって準備も出来るのでは。 

〇小学生の体育館での卒業式は１０時には終わる。卒業生も在校生も教室に戻るので、体

育館はその時間から空くので、中学生の練習等に使用できるようになる。ただし、小学校

児童の椅子と中学校生徒の椅子の入れ替えが、必要となる。小学校卒業先生の椅子の搬

出も同時に必要となる。実際には中学生が体育館で練習が開始できるのは１１時以降にな

るか。 

〇６年生の練習は、後期選抜の日にステージや会場を見せてもらえば多分出来ると思う。 

・保護者の椅子の搬入は、前日準備で生徒が行っている。 

・中学３年生の卒業式練習をいつ行うか。（生徒の椅子が入っている状態での練習） 

・中学生の子ども達が動いて、小学生の子ども達の卒業生もお祝いしてあげるんだってい

う意識を持って中学生が動いてくれたら嬉しいと思う面もある。 

・１か所で出来るなら、準備や片付けも楽だが、練習の時間や子ども達の動き、活動に制限

がかかってしまうなら子ども達に申し訳ないと思う。 

・小学生が大体育館の卒業式で感動のお別れしているのに、中学生が終業式でがやがやし

てるのは大丈夫か。小学校側がどちらでやりたいかを優先させるのも良いかと思う。 

 

『小体育館で小学校の卒業式を行う』についての意見 

△実際小体育館をみると会場的には狭いと思う。全校と保護者が入るのは無理ではない

か。大体育館で出来るかもしれない可能性があるなら、どうやったら出来るかを考えるた

り、会場準備に手間をかけて一緒の会場で出来たら準備も楽になる。小学校の先生も手

伝えるので、生徒にばかり負担がかからないようにすることもできる。 

△全校と保護者が入りきらないとなれば、コロナ禍の様に、在校生は入れないパターンに

なるかと思う。それか５・６年生と保護者だけ出席とするとか。 

△きれいな体育館なので、直接椅子を置くのもどうかと。フロアになにか敷いたりしないと

いけないか。 

△紅白幕が付けられない可能性がある。そうすると殺風景になってしまう。ステージも無い

ので、フロア形式で卒業証書を渡す形になる。 

・小学校の卒業式を１６日（月）に行うという案はどうか。 

・入学式は午前中に中学校、午後小学校のパターンで、大体育館で大丈夫なのか。 

 

※中学校の他の先生方の意見もあると思うので、本委員会の中学校の先生に、大体育館で



小中の卒業式・入学式を行う方向でいくとしたらどの様な形ならできるのかを職員会等

で意見交換してもらう形をお願いした。 

 

【その他】 

・グランドデザインに命の教育みたいものを入れてもらえたら嬉しい。 

・クラスごとに１年間の年間目標を決めて、このクラスは〇〇をやるなどのテーマを決めて

自由に１年間を通してなんでもいいので地域性をいかした特色ある授業というかカリキュ

ラムがあると面白いと思う。 

・小中学校での交流給食みたいなものがあっても良いかと思う。 

・小学生への読み聞かせを中学生が行うのはどうか。お互いにメリットがあると感じる。 

 

○次回の部会での検討事項 

・制服等のアンケートについて 

・令和７年度卒業式等行事について 

 

○次回の日程について 

・令和７年６～７月頃を予定。 

 


